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enorme desafío 
al frente del tsJ

En el marco de su nombramiento como Magistrado Presidente del Tribunal 
Superior de Justicia de Quintana Roo, el pasado 5 de agosto, el abogado 
Heyden José Cebada Rivas, hizo un llamado a combatir la corrupción 
y cambiar el rumbo para dar resultados a la ciudadanía, asumiendo con 

ello un enorme desafío de desterrar los vicios y corruptelas, así como el rezago de 
expedientes que durante estos 48 años se acumularon en la supuesta máxima garante 
de la impartición de justicia. 

A escasos cuatro meses de haber asumido la presidencia del Poder Judicial del 
Estado, el 1 de septiembre, el primer abogado de Quintana Roo, Heyden José Cebada 
Rivas, se le ha visto muy movido en toda la geografía de la entidad, viajando hasta 
de noche para cumplir con los compromisos, y ha dejado en claro que las personas 
exigen justicia, "no debemos negársela, no estamos hoy en condiciones de ser ajenos a 
la demanda de justicia de la sociedad. No podemos ser inherentes a las respuestas que 
exige la sociedad y que requieren acciones y resultados”.

Sin embargo, cada gobernador en turno ha usado el Poder Judicial, la justicia, 
contra sus opositores durante estos 48 años. ¿Cómo podrá hacer algo diferente, mejor, 
positivo, el Magistrado Presidente Heyden José Cebada Rivas, quien parece demostrar 
una apertura hacia un cambio radical entre tanta podredumbre y maldad movida en la 
mayoría de los casos por su majestad, Don Dinero, que compra jueces, magistrados, 
por citar un ejemplo?

También hizo un llamado a cambiar el rumbo de manera positiva para lo que 
requiere la sociedad, a no ser pasivos ante un clamor público que exige respuestas, 
acciones y resultados. Es una tarea titánica que tiene el Magistrado Presidente del TSJ, 
pero si lo logra, seguro que tendrá el respaldo de los quintanarroenses honestos, justos 
y sinceros, pues también hay gente buena dentro del Poder Judicial. Para ello Heyden 
José Cebada Rivas, tendrá el respaldo de la sociedad, harta de los vicios hasta en los 
otros dos poderes, Ejecutivo y Legislativo.

Heyden José Cebada Rivas, originario de Mérida, Yucatán, y quien fue designado 
como Magistrado Presidente del Tribunal Superior de Justicia de Quintana Roo, para el 
período del 1 de septiembre de 2022 al 31 de agosto de 2027, cuenta con una maestría 
en Derecho Internacional, se ha desempeñado como Síndico, Secretario General y 
director de Obras Públicas, ambos cargos en el municipio Benito Juárez, además de 
notario en la Notaría Pública 62.

ARTURO MÉNDEZ COCOM
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justicia  / QUINTANA ROO el estado de derecho y 
aplicar una adecuada 

impartición de justicia

REDACCIÓN FQ

CANCÚN.- Preservar la paz social, 
mantener el estado de derecho y 
aplicar una correcta impartición 
de justicia, son primordiales en la 

labor del Poder Judicial del Estado, instan-
cia que también busca dotar de herramientas 
y equipamiento al personal, a fin de que su 
actividad sea en condiciones óptimas, asegu-
ró Heyden Cebada Rivas, magistrado presi-
dente del Tribunal Superior de Justicia del 
Estado (TSJE).

Entrevistado en el marco de la Cena con 
Causa “Retos y Alcances del Poder Judi-
cial de Quintana Roo”, organizada por el 
Consejo Coordinador de Mujeres Empresa-
rias (CCME), el primer abogado del Esta-
do agregó que, también se imparten cursos 
de capacitación a todos los jueces, con el fin 
de darles los medios idóneos para realizar su 
trabajo de manera adecuada.

Asimismo, dijo que se busca la homolo-
gación de sus salarios, como parte de lo que 
establece el tabulador.

En los tres meses que llevo al frente del 
Poder Judicial, agregó, ya se ha impartido 
capacitación en materia de perspectiva de 
género, sobre violencia vicaria y con pers-
pectiva para niños y adolescentes, además 
de establecer los protocolos para los cuerpos 
de seguridad pública municipales, estatales 
y federales, para el llenado de sus dictáme-
nes y de sus informes, todo esto enfocado a 
un aporte social y para tener un mejor esta-
do de derecho.

En cuanto a medidas para que la sociedad 
tenga confianza en las autoridades imparti-
doras de justicia, Cebada Rivas señaló que, 
“lo que hacemos es dar a conocer las accio-
nes y el trabajo que realizan los miembros 
del Poder Judicial, y con ello, “tener ese voto 
de confianza”.

Sobre los avances en materia de imparti-
ción de justicia, el magistrado presidente del 
TSJE subrayó que los procedimientos en los 

juzgados de primera instancia ya se realizan 
de manera digital, y se tiene un plazo de 12 
meses para migrar en este mismo sistema en 
la segunda instancia, con el fin de que dichos 

procedimientos sean más ágiles.
Recordó que al inicio de su gestión hubo 

un intento de hackeo del sistema, afortuna-
damente no hubo daño considerable, pero 

preserVar 
la paz social, 

Primordial para el Poder Judicial del Estado: Heyden 
Cebada Rivas, magistrado presidente del Tribunal 
Superior de Justicia del Estado
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que en el Poder Judicial se requiere volver-
le a dar el sentido humano, porque lo más 
importante de ello, es la gente, por eso los 
colaboradores y yo, tenemos que trabajar de 
manera conjunta. Por lo pronto estamos rea-
lizando recorrido por todas las instalacio-
nes, para poder escuchar a todos los jueces, 
y seguirlos capacitando en términos para que 
tengan todos los elementos y se pueda man-
tener el estado de derecho.

RefRendaR la autonomía 
del PJ

Como lo dije el día de la elección, subra-
ya, vamos a buscar refrendar la autonomía 
del Poder Judicial y sí vamos a tener un tra-
bajo coordinado con los demás poderes. Hay 
muchos temas de relevancia en el estado en 
el cual se puede aportar y dar nuestra opi-
nión, sobre todo porque somos especialistas 
en la partición de justicia.

Por último, dijo que la relación siempre va 
a ser respetuosa con los tres poderes, “por-
que tenemos que aprender y dar el ejemplo 
de respetar la investidura de cada uno. Habrá 
diferentes puntos de vista, es normal, pero 
eso enriquece para tener diferentes propues-
tas, nos ayudará para poder lograr una mejor 
solución. Siempre trabajaremos de manera 
conjunta, coordinada y respetuosa”.

artUro méndez cocom  y 
Heyden Cebada Rivas. 

impUlsa poder JUdicial 
diGniFicación de 

JUzGados tradicionales
REDACCIÓN FQ

KANTUNILKIN, LC.- El magistrado 
presidente del Tribunal Superior de Justi-
cia, Heyden Cebada Rivas, se reunió con 
los Jueces Tradicionales de San Francis-
co, San Martiniano y Agua Azul para in-
formarles de las acciones que se están lle-
vando a cabo en el Poder Judicial como 
parte del Programa de Impartición de Jus-
ticia del Estado de Quintana Roo, entre 
las que destacan los proyectos para el for-
talecimiento y mejora física de los Juzga-
dos Tradicionales.

Desde el municipio de Lázaro Cárde-
nas, el magistrado presidente indicó que a 

través de la reunión previa con los Jueces 
Tradicionales de X-Yatil, Chumpon, Tix-
cacal-Guardia y Yaxley, en Felipe Carri-
llo Puerto y de Pozo Pirata en José María 
Morelos, ha podido tener conocimiento 
de las necesidades operativas y de la si-
tuación física de cada uno de los Juzgados 
Tradicionales; por ello ha hecho partíci-
pe al Secretario Ejecutivo de Administra-
ción, el Director de Servicios Generales y 
al Coordinador de Presidencia, para inte-
grar al proyecto global las adecuaciones 
y las necesidades en infraestructura para 
garantizar de forma eficiente la adminis-
tración e impartición de justicia.
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con el tema, “Retos 
y Alcances del Poder 
Judicial en Quintana 
Roo”.

orGaniza el ccme cena 
con caUsa a beneFicio del 

cecoFam de cancún

REDACCIÓN FQ

CANCÚN.- Con el tema, “Retos 
y Alcances del Poder Judicial en 
Quintana Roo”, el Consejo Coor-
dinador de Mujeres Empresarias 

(CCME), que preside Eibenia Pineda, or-
ganizó una Cena con Causa a beneficio del 
Centro de Convivencia Familiar Supervisa-
da de Cancún (Cecofam), mediante la cual 
se recaudaron 150 mil pesos para la remo-
delación de dicho centro, a fin de que pueda 
contar con instalaciones adecuadas, amplias, 
con un ambiente agradable, juegos al aire li-
bre, espacios donde niñas, niños y adoles-
centes puedan convivir con sus padres, ve-
lando por el bien superior de la niñez.

El cheque le fue entregado al maestro He-
yden Cebada Rivas, presidente magistrado 
del Tribunal Superior de Justicia del Estado 
(TSJE), en evento que concluyó con una ve-
lada musical y baile, con la participación de 

la banda de la Secretaria Estatal de Seguri-
dad Pública (SESP).

El Cefocam promueve y facilita la con-
vivencia en los casos en los que el vínculo 
familiar se rompe por la separación de los 
padres de los niños, al enfrentar un conflic-
to en relación a la custodia de los menores, 
por lo que esta instancia brinda a niñas, ni-
ños y adolescentes un lugar seguro y de apo-
yo para visitar al padre o la madre, para que 

así se fortalezca el vínculo afectivo.
Durante el evento, al que asistió la dipu-

tada federal Anahí González, se informó que 
actualmente, el Cecofam de Cancún tiene 
un espacio reducido que resulta insuficien-
te para el número de servicios que brinda, 
en virtud de que esta ciudad es donde mayor 
número de convivencias se solicitan, llegan-
do a cuatro mil 275 usuarios, de enero a sep-
tiembre de este año.

 Destacó también la asistencia a este 
evento de jueces, magistradas y magistra-
dos, consejeras y personal directivo del Po-
der Judicial, quienes convivieron con em-
presarios y personas de la sociedad, a fin de 
reunir fondos que servirán para la remode-
lación de un espacio o parque del niño, que 
fue donado a esta institución, para dotarlo de 
condiciones para una atención óptima a los 
usuarios de los servicios, con espacios segu-
ros, acordes a las edades de los niños, niñas 
y adolescentes que ahí permanecen.
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alianZa a Favor De la 
aDministración De Justicia 

en Quintana roo
CONSOLIDAN COLEGIO 
DE ABOGADOS “MANUEL 
CRESCENCIO REJÓN” Y EL 
TRIBUNAL SUPERIOR DE 
JUSTICIA DEL ESTADO.
REDACCIÓN FQ

CANCÚN.- Con el firme objeti-
vo de consolidar una alianza a fa-
vor de la administración de jus-
ticia en Quintana Roo, miembros 

del Colegio de Abogados “Manuel Crescen-
cio Rejón”, presidido por la maestra Angéli-
ca Amaro Hernández, se reunió el pasado 9 
de los corrientes con el maestro Heyden José 
Cebada Rivas, presidente del Tribunal Supe-
rior de Justicia del Estado (TSJE).

De acuerdo con la maestra Angélica 
Amaro, el mencionado Colegio de Aboga-
dos ocupa gran presencia en el estado, de-
bido a que desde su creación ha contribuido 
en diferentes rubros, instancias e institucio-
nes, con acciones para el mejoramiento de 
Quintana Roo.

Además, con la formalidad que debe ca-
racterizar a los abogados, cuenta con perso-
nalidad jurídica, por estar debidamente regis-
trado en la Secretaria de Educación Pública 
del Estado, y es el primer Colegio de Aboga-
dos legalmente constituido en el estado.

Luego de una reunión, se tomaron acuer-
dos para participar conjuntamente, entre 
ellos, se habló de las ejecuciones de senten-
cia con fuerza pública, así como la digitali-
zación de los asuntos. El objetivo de la re-
unión entre el Poder Judicial y el Colegio de 
abogados fue para efecto de mejorar la es-

   Avenida Chemuyil Smz 70, mz 16 lt 15, 
La Toscana, Playa del Carmen, México.
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(984) 247 0017

fera jurídica y judicial, así como para que el 
nuevo presidente del Tribunal se presentara 
con los abogados.

Entre los acuerdos de la reunión se estable-
ció la próxima firma de un convenio, así como 
realizar reuniones periódicas entre el presi-

dente del TSJE, maestro Heyden José Ceba-
da Rivas, y la maestra Angélica Amaro Her-
nández, presidenta del Colegio de Abogados 
“Manuel Crescencio Rejón”, junto con los so-
cios del citado colegiado, buscando siempre 
el beneficio de los quintanarroenses.
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cierra 2022 la bma, a.c., 
capítulo yucatán, con ciclos 

de conferencias y paneles
REDACCIÓN FQ

MÉRIDA, YUC.- Con una se-
rie de conferencias y paneles, 
la Barra Mexicana, Colegio de 
Abogados, A.C., Capítulo Yu-

catán (BMA), que preside el doctor Stephen 
Javier Urbina Rodríguez, cerrará este 2022, 
eventos en los que han sido invitados destaca-
dos y reconocidos ponentes y conferencistas, 
quienes trasmiten sus experiencias a integran-
tes de esta agrupación de profesionistas.

En este marco, el pasado 24 de noviembre 
se llevó a cabo en la Universidad Autónoma 
de Yucatán (UADY), la Mesa Panel “La Con-
ciliación de la vida laboral y la vida familiar 
de la mujer, distintas perspectivas”, convoca-
do por la Comisión de Ética e Igualdad de la 
BMA, con la participación como ponentes de 
la maestra Grettel Giovana Escalante Rendis, 
directora general del Centro de Conciliación 
Laboral del estado de Yucatán; licenciado Ós-
car Jiménez Triay, abogado postulante y do-
cente universitario, y licenciada Marisol Villa-
nueva Cabrera, gerente de Desarrollo Humano 
de Vive Peninsular.

El viernes 25 del mismo mes se ofreció la 
conferencia magistral, “Prisión Preventiva Ofi-

ciosa”, a cargo de la Ministra en retiro de la Su-
prema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
doctora Margarita Beatriz Luna Ramos.

El lunes 28 de noviembre se sustentó la 
conferencia “La importancia de la Colegiación 
y la Ética Profesional”, con la participación de 
la M.D.E. Ana Marina Marín Méndez, presi-
denta de la Asociación Nacional de Abogados 
de Empresa, sección Yucatán; el M.D. Said 
Escalante Barbosa, presidente del Colegio de 
Abogados de Yucatán, A.C., y del doctor Ste-
phen Javier Urbina Rodríguez, presidente de la 
Barra Mexicana, Colegio de Abogados, capí-
tulo Yucatán.

El 10 de diciembre, con motivo del desayu-
no de fin de año, se ofreció la conferencia “Re-

percusiones de la Violencia Doméstica en los 
Procesos Familiares”, en la que participó como 
ponente la maestra Ana María Kudish Caste-
lló, consejera nacional y primera vicepresiden-
te electa, evento realizado en el hotel Mesón 
de la Luna.

De acuerdo con el doctor Stephen Javier 
Urbina, estos eventos son organizados por los 
tres colegios de abogados de Yucatán, con los 
cuales ha buscado acercamiento desde que 
asumió la presidencia de la Barra Mexicana, 
Colegio de Abogados, con la finalidad de de-
mostrar que existe unión entre dichos colegios, 
y que “no somos contrarios, no estamos pelea-
dos, y el hecho de pertenecer a un colegio no 
impide pertenecer a otro”.
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“Ningún gobierno avanza sólo, sino que se tienen que 
unir esfuerzos entre empresarios, sociedad y otros 
sectores”: Karla María Almanza López.

Firman acuerDo para 
Financiamiento 

a mipymes, 
canacintra y seDe

REDACCIÓN FQ

CANCÚN.- La delegación local de 
la Cámara Nacional de la Indus-
tria de Transformación (Cana-
cintra), que preside Juan Carlos 

Bernal, y la Secretaría de Desarrollo Econó-
mico (Sede), encabezada en Quintana Roo 
por Karla María Almanza López, firmaron 
un acuerdo mutuo para financiamiento a las 
Medianas y Pequeñas Empresas (Mipymes), 
en evento en el que la funcionaria estatal 
aseguró que “ningún gobierno avanza sólo, 
sino que se tienen que unir esfuerzos entre 
empresarios, sociedad y otros sectores”.

Los industriales de la transformación 
plantearon varias inquietudes a Karla Alma-
zán, principalmente relacionadas con la difi-
cultad para realizar trámites para apertura de 
negocios, así como la necesidad de promo-
ver la inversión extranjera en el ramo de la 

industria, para no depender sólo del turismo, 
sobre todo en la zona sur del estado.

El presidente de la Canacintra señaló que 
la firma de este nuevo convenio es con la fi-
nalidad de continuar recibiendo los créditos 
que la Sede brinda a los empresarios de este 
sector, y si bien no se determinó un porcen-
taje de incremento, quedó establecido que 
los montos van a aumentar, con el fin de que 
los socios de la Cámara tengan mayores be-
neficios, mediante la aplicación de más re-
cursos en sus negocios.

Asimismo, Almanza López presentó una 
exposición de los ejes del Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y el Desarrollo de Quinta-
na Roo, impulsado por la gobernadora Mara 
Lezama, en la que resaltó la importancia de 
lograr la conectividad, vinculación y articu-
lación con los sectores de la sociedad, inclui-
do el productivo, para acortar la brecha de 

desigualdad en el tema económico, “sacar a 
la zona sur de la situación en la que se en-
cuentra, y vincularla con la zona norte, que 
está en otro nivel económico”.

Detalló que este Nuevo Acuerdo es sinó-
nimo de diálogo, consenso, inclusión y par-
ticipación de todos los quintanarroenses, 
“porque es importante ponernos todos de 
acuerdo para avanzar en temas importantes, 
transformar la realidad y lograr un desarrollo 
más justo para todas las familias”.

En este sentido, recordó que los ejes que 
conforman el Nuevo Acuerdo contemplan el 
de desarrollo y crecimiento económico, sa-
lud, educación, medio ambiente, impulso al 
turismo, nueva gobernanza y gobierno ho-
nesto, austero y cercano a la gente.

Destacó que este convenio se suma a las 
acciones del Nuevo Acuerdo para cumplir 
compromisos colectivos entre el gobierno y 
los diversos sectores, con el fin de generar 
un desarrollo económico compartido, sus-
tentable y sostenible que genere mayor bien-
estar social en Quintana Roo.

PORQUE NO TODO ESTÁ DICHO...
DeRecHo 

negocios 

Política

ecología

social

tuRismo

DePoRtes
CONtACtO: 

(998) 880 0300 / 251 1033
revistafusionq2012@gmail.com     /   mendez.publicidad1@gmail.com

PORQUE NO TODO ESTÁ DICHO...

MEDIANTE UNA 
PREPARACIÓN 
PROFESIONAL Y 
ACTUALIZACIÓN 
CONSTANTE LE 
HA PERMITIDO 
ESCALAR 
OTROS CARGOS 
CADA VEZ MÁS 
RELEVANTES, 
COMO 
ACTUALMENTE 
SER, JUEZ 
ORAL FAMILIAR.

Pertenecer al Poder Judicial, siempre fue mi anhelo:LIC. César RAFAEL Sandoval VÁZQUEZB U S Q U E  E N  I N T E R I O R E S
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rinDe anaHÍ gonZÁleZ primer 
inForme De trabaJo legislativo

REDACCIÓN FQ

CANCÚN, Q. ROO, 11 de diciem-
bre de 2022.- La diputada Federal 
de Quintana Roo, Anahí Gonzá-
lez, rindió su Primer Informe de 

Actividades Legislativas, evento en el que 
recordó que “aquí, en la Plaza de la Refor-
ma, nació en 2018 el proyecto político más 
importante en la historia del Estado. Aquí, 
en el corazón de la ciudad que me vio nacer, 
reivindico hoy mis principios al servicio de 
la Transformación en curso. Es un lugar em-
blemático para nuestro movimiento”.

En tiempos de Transformación, sostuvo, 
hacemos las cosas de manera distinta, dan-
do la cara: “No más aquellas viejas prácti-
cas políticas para evitar rendir cuentas a la 
gente. En este ejercicio de transparencia, me 
emociona compartir logros y avances de mi 
actividad como su representante”, en tanto 
que anunció su presentación en Chetumal el 
próximo sábado 17 de diciembre en el Par-
que de la Alameda a las 5 de la tarde. “Ten-
dré el privilegio de seguir acompañada por 
mi gente en Chetumal, nuestra bella y reno-
vada capital”.

en ComPaÑía del PueBlo, de 
lídeReS Y RefeRenteS

Además de la militancia, fundadores, 
simpatizantes y seguidores, la fundadora de 
Morena Quintana Roo, ex Regidora en Beni-
to Juárez en la administración 2018-2021 y 
ex dirigente del partido, estuvo acompañada 
por la Gobernadora Mara Lezama.

En el marco de nuevos acuerdos por el 
bienestar y el desarrollo de Quintana Roo, 
enfatizó que el cambio verdadero es con mu-
jeres y jóvenes, construyendo el Gran Pro-
yecto de Nación desde abajo, con quienes 
sueñan un país y un Quintana Roo más jus-
to, próspero, incluyente, solidario e iguali-
tario. “En la 65 Legislatura, denominada de 
la paridad, la inclusión y la diversidad', se-
guiremos haciendo historia; ese es el espí-
ritu transformador que nos distingue. La pa-
ridad, la inclusión y la diversidad, ¡llegaron 
para quedarse!”.

InICIatIVaS Y GeStIoneS
Anahí González integra las Comisiones 

de Turismo, de la que es Secretaria “A”; 
Igualdad de Género, y Bienestar. Además, 
pertenece a los Grupos de Amistad de Be-
lice, Japón y la República Francesa. Des-
de cada uno de esos espacios de la Cáma-
ra de Diputadas y Diputados, ha emprendido 
y apoyado iniciativas y reformas, de manera 
individual, como adherente e integrante de 
la Bancada Morena.

 Sus iniciativas fueron difundidas ayer en 
un video, el cual se puede ver en la transmi-
sión en vivo o ser consultadas en el sitio web 
oficial de la Bancada: https://www.diputados-
morena.org.mx/diputados/alma-gonzalez/

“Nuestra labor no se ciñe únicamente al 
trabajo en el recinto, sino también tenemos 

la obligación que nos confiere la Ley de rea-
lizar gestiones ante las autoridades compe-
tentes para la atención de las necesidades 
colectivas de la población”. Por ejemplo, 
ayudamos a resolver un añejo problema de 
tierras en Zamora, Bacalar; organizamos re-
uniones con autoridades de Hacienda y Eco-
nomía para fortalecer el decreto de Zona Li-

bre para Chetumal, y atendimos a cañeros 
para mejorar la comunicación entre el SAT y 
los productores del sector primario.

Asimismo, “a Migración y Aduanas les 
exhorté desde San Lázaro para agilizar los 
desplazamientos entre Belice y Chetumal, 
incrementar las tarjetas de visitantes, agili-
zar el paso de las compras y acabar con irre-
gularidades en la región fronteriza”. 

 Por otro lado, tenemos una muy buena 
noticia: "Con la información que dispongo, 
Quintana Roo sí será considerado en el Pro-
grama de Fertilizantes para el Bienestar en 
el ejercicio fiscal 2023, gracias a los encuen-
tros que hemos sostenido para ayudar al sec-
tor primario”.

momentoS HIStÓRICoS, un 
nueVo QuIntana Roo

Agregó que éstos “son momentos his-
tóricos en Quintana Roo y en el país; mo-
mentos de cambios verdaderos y ya no de 
los cambios que nunca llegaron; momentos 
para unir, construir y transformar con el pue-
blo, para cambiar el rumbo definitivamente 
y sacudirnos aquellos lastres heredados. Son 
momentos para mirar con esperanza el futu-
ro, porque el presente no miente. Son mo-
mentos para sumar y convencer, para soñar 
y creer, para luchar y vencer”.  

En el Poder Legislativo Federal, subra-
yó, mi compromiso es continuar aportando 
codo a codo con las autoridades de otros ni-
veles y poderes, y hombro a hombro con el 
pueblo al que me debo, “porque de allí ven-
go y de allí soy”. En el marco de un nue-
vo acuerdo por el bienestar y el desarrollo, 
“nadie debe quedar atrás y nadie debe que-
dar afuera, para que siga la Transformación, 
contamos con todas y todos ustedes”.

la dipUtada  Anahí González, 
acompañada por Don Arturo Méndez 
Cocom, presidente de Fusión Q.
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Firman imss qUintana 
roo Y la salle cancún 

conVenio 
de colaboración

Con el objetivo 
de fortalecer la 
educación superior y 
contribuir a mejorar 
la competitividad y 
competencias laborales 
de los alumnos.
REDACCIÓN FQ

CANCÚN.- El Instituto Mexica-
no Seguro Social (IMSS), Dele-
gación Quintana Roo, firmó un 
convenio de colaboración con la 

Universidad La Salle Cancún, con el objeti-
vo de fortalecer la educación superior y con-
tribuir a mejorar la competitividad y compe-
tencias laborales de los alumnos.

El titular del IMSS en Quintana Roo, doc-
tor José Miguel Ángel Van Dick Puga indi-
có que el Instituto brindará a los prestadores 
de servicio social y prácticas profesionales, 
las facilidades para realizar sus actividades 
académicas y una compensación económica 
mensual a los prestadores de nivel licencia-
tura y técnico.

El IMSS Quintana Roo cuenta con 44 
proyectos a desarrollar y la capacidad de re-
cibir a 132 prestadores de las carreras técni-
co-administrativas, como: Administración, 
Informática, Contaduría entre otras.

Explicó que para la zona norte del estado 
(Cancún Playa y Cozumel) se cuenta con 26 

proyectos y para la zona sur (Chetumal) se 
programaron 18 proyectos.

Firmaron el Convenio por parte del Ins-

tituto, el doctor Van Dick Puga y por parte 
de la Universidad La Salle, el maestro Efraín 
Calderón Amaya.

ocupa imss Quintana roo sexto lugar nacional en 
donación de órganos y tejidos 

REDACCIÓN FQ
CANCÚN.- Con 26 donaciones para la ob-

tención de 52 corneas, cuatro riñones y una ex-
tracción de piel y hueso, el Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) en Quintana Roo se 
ubica en el lugar número seis a nivel nacional 
en materia de donación de órganos y tejidos.

El coordinador de Órganos y Tejidos del 
Hospital General Regional No. 17, doctor 
Moisés Campos Navarro informó que el 2022 
ha sido el mejor año en esa materia desde el 
año 2015, que dio inicio esta actividad en el 
nosocomio. 

Mencionó que “hoy por hoy el IMSS es la 
institución que más órganos y tejidos aporta a 
la sociedad”, además agradeció a todas las fa-
milias que este año ejercieron su altruismo, y de 
esa forma colaboraron para que otras personas 

tengan una mejor calidad de vida. 
Resaltó, el comportamiento positivo que ha 

tenido la cultura de donación de órganos en 
Quintana Roo que de pasó de cuatro donaciones 
en el año 2020, ocho en el 2021 a 26 en el 2022. 
Destacó la labor que realiza el equipo multidis-
ciplinario del hospital para abordar a las familias 
y para explicarles la importancia de la donación 
de órganos, el personal que participa en el pro-
tocolo de una donación para garantizar la segu-

ridad de los órganos y tejidos y el manejo respe-
tuoso del donador y sus familiares. 

“Es muy valioso que las familias hablen 
sobre este tema y que quienes deseen ser do-
nadores expresen su voluntad a las personas 
que pueden autorizar una donación”, expre-
só Moises Campos;  e invitó a la población a 
que también se sume a la donación de sangre 
de manera altruista,  que también es otra forma 
solidaria de apoyar. 

Para ser donador voluntario de órganos y te-
jidos, solo se debe consultar la página de inter-
net del Centro Nacional de Trasplantes: https://
www.gob.mx/cenatra/ o visitar la página del 
IMSS en la liga: http://www.imss.gob.mx/sa-
lud-en-linea/donacion-organos, donde se podrá 
registrar la persona interesada para acreditarse 
como donadora voluntaria.
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don artUro Méndez Cocom, director general de la Revista Fusión Q; Notario Público Carlos Chan García; Enrique Bacelis Mena; 
Juez Benjamín Navarrete Silva; Juez y presidente del Colegio de Jueces Roberto Chan Balam; Magistrado Gabino Medina; Juez Diana 
Caballero; Marco Cocom; Juez Andrés Vásquez.

mika Basulto 
Ricalde, Antonio 
López, Fabiola Pineda 
Bautista, Verónica de 
la Cruz, Juez Andrés 
Vázquez, presidente 
de Libertad de 
Acción por un mejor 
Quintana Roo AC., 
diputada federal 
Anahí González, María 
Elena Villalobos, María 
Pilar Uitzil Gerónimo, 
Gilberto Basoco 
álvarez, Esther Martín 
Catzin y Marco Cocom.

REDACCIÓN FQ

CANCÚN.- El lujoso hotel Ma-
rriot Cancún Resort fue el es-
cenario perfecto para una gran 
velada. La Cena con Causa or-

ganizada por el Consejo Coordinador de 
Mujeres Empresarias (CCME) delegación 
Quintana Roo, que preside Ana Elibenia 
Pineda Aguilar, quien junto con la Mtra. 
M. Julieta Vargas Laguna, consejera del 
CCME de Relaciones Públicas y vincula-
ción con autoridades, así como delegada 
de Concaam, realizaron evento en el que 
por primera vez se reunió el sector empre-
sarial para sumar a una noble causa, me-
diante el cual se recaudaron 150 mil pesos 
para la remodelación del Centro de Convi-
vencia Familiar Supervisada de Cancún, a 
fin de que pueda contar con instalaciones 
adecuadas, amplias, con un ambiente agra-
dable, juegos al aire libre y espacios donde 
niñas, niños y adolescentes puedan convi-
vir con sus padres, velando por el bien su-

el glamour de una cena con causa
orGanizada por el conseJo coordinador 

de mUJeres empresarias

perior de la niñez.
En tan ameno convivio estuvo como in-

vitado de honor el magistrado presidente 
del Tribunal Superior de Justicia del Estado 
(TSJE), Heyden José Cebada Rivas, acom-

pañado de la diputada Federal, Alma Ana-
hí González Hernández. Así también se con-
tó con la presencia de la diputada Federal, 
Alma Anahí González Hernández, así como 
diversas autoridades.

JUez lUcía del Pilar Aldana; Magistrada Dulce Balam Tuz; Juez 
Manuela Leticia Ramírez; Juez Beatriz Zaldívar; Juez y presidente 
del Colegio de Jueces Roberto Chan Balam; Juez Diana Verónica 
Caballero.
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conseJera Guadalupe Chan, Juez 
Diana Caballero, Juez Rosario Pérez, Lic. 
Enrique Bacelis y Juez Clara Loaeza.

alesandra Castro , Karla García , 
Edgar Ordóñez y Norma Vergara.

maGistrada Dulce Balam, Esther Lara, Julieta Vargas y Juez Lucía Aldana.

miriam 
Vargas, 
Miriam 
Suárez, 
Andrei 
Zamudio 
y Leunan 
JS.

JUlieta Vargas y Elibenia Pineda, 
presidenta CCME.

maGistrado Gabino Medina, Consejera Guadalupe Chan, Julieta Vargas, Magistrado 
Carlos Lima, Diputada Susy Hurtado, Magistrada Mariana Dávila, Magistrada Adriana 
Cárdenas y Magistrada Dulce Balam.

edGar Ordoñez, presidenta CCME Elibenia Pineda, Julieta 
Vargas y Lidia Paredes.

JUez nicolás Pinzón; Juez Nancy Chalé; Juez María del Pilar 
Gio; Don Arturo Méndez Cocom, director general de la Revista 
Fusión Q; secretario en función de Juez Eduardo Alba; licenciada 
Marvin Manzanilla.
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REDACCIÓN FQ

CIUDAD DE MÉXICO.- Funda-
ción RCD, organización sin fines 
de lucro perteneciente al corpora-
tivo RCD Hotels y Aeroméxico, 

se aliaron para buscar mejorar las condicio-
nes de vida de sectores vulnerables, impul-
sando la igualdad de oportunidades en tres 
ejes: educación, salud y desarrollo.

Con el acuerdo amplifican el impacto del 
proyecto de Fundación RCD, A.C., ‘Teje-
doras de Sueños’, un taller de costura ubi-
cado en el Petén en Playa del Carmen. Ba-
sado en un modelo de economía circular, el 
proyecto consiste en aprovechar los textiles 
desechados por las propiedades RCD Ho-
tels para convertirlos en bellos muñecos ins-
pirados en el Ma’ax (mono araña en lengua 
maya), una de las especies endémicas del su-
reste de México, generando además empleos 
sostenibles.

“RCD Hotels ha venido preocupándose 
por su entorno desde hace años y hoy día es 
parte de nuestro eje rector el buscar alinear-
nos a los objetivos de desarrollo del mile-
nio marcados por las Naciones Unidas; por 
lo que el desarrollo y acompañamiento de 
proyectos como “Tejedoras de Sueños” nos 
permite no sólo tener un manejo responsa-
ble de los residuos de uniformes, manteles 
y sábanas que se desechan en nuestras pro-
piedades, sino también involucrar e impactar 
positivamente a los habitantes de las comu-

tiene como objetivo 
amplificar el impacto del 
proyecto ‘Tejedoras de 
Sueños’.

aeromÉXico y rcD Hotels 
Hacen alianZa por muJeres 

De Quintana roo

nidades en las que operamos”, declaró Ma-
riana Briseño, Gerente de Relaciones Públi-
cas del Corporativo RCD Hotels.

Alejandra Leyva, directora de Fundación 
RCD, A.C. compartió́ que en dos años de 
implementación del proyecto, se han recicla-
do más de 2 toneladas de textiles y han capa-
citado a más de 30 mujeres para la produc-
ción de Ma’ax. Además, dan apoyo a más de 
1,500 personas mensualmente con programas 
de desarrollo, salud, educación y capacitación 
empresarial para que las mujeres puedan al-
canzar su independencia económica.

“La familia Aeroméxico estamos muy or-
gullosos una vez más porque operamos cer-

ca de la sociedad que nos rodea. Al cono-
cer el proyecto “Tejedoras de Sueños”, nos 
dimos cuenta de que podíamos aportar para 
promoverlo además llevar a Ma’ax a uno de 
nuestros aviones. Es muy gratificante tra-
bajar con socios estratégicos que ayudan a 
volar hacia un mejor futuro. Las tejedoras 
artesanas son un referente y pilar en la socie-
dad”, señaló Xiomara Martin Matos, Vice-
presidenta de Mercadotecnia y Sustentabili-
dad de la aerolínea.

La alianza entre RCD Hotels y Aeroméxi-
co buscará apoyar otros proyectos que impul-
sen el desarrollo de las comunidades donde 
tienen presencia en la República Mexicana.

en Un taller del Petén en Playa del Carmen, fabrican muñecos utilizando los 
textiles desechados de RCD Hotels.
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industria vacacional 
apuesta por crear 

alianzas para 
mantener liderazgo

la asociación de Complejos Vacacionales y Turísticos (ACOTUR) organiza por segunda ocasión en el Caribe Mexicano la 
Conferencia GNEX- ACOTUR 2022 que reunió a líderes de la industria y a las más importantes asociaciones del sector de México, 
Estados Unidos y Canadá.

REDACCIÓN FQ

CANCÚN.- La Asociación de 
Complejos Vacacionales y Turís-
ticos (ACOTUR) organizó por se-
gundo año consecutivo la Confe-

rencia GNEX-ACOTUR 2022 que reunió a 
líderes de esta industria de México, Estados 
Unidos y Canadá para crear nuevas alian-
zas que les permitan generar más negocios 
y mantener su liderazgo como la región líder 
a nivel mundial en el segmento del tiempo 
compartido y clubes vacacionales.

GNEX-ACOTUR 2022 atrajo a ejecuti-
vos de alto nivel de las empresas miembros 
de ACOTUR así como de compañías inter-
nacionales quienes por tres días disfrutaron 
de conferencias, compartieron experiencias 
y sostuvieron encuentros networking que se 
tradujeron en más negocios, estrategias de 
promoción y generación de turismo.

“GNEX-ACOTUR 2022 cumplió con 
las expectativas de ser un encuentro don-
de se analizaron las nuevas tendencias de 
la industria vacacional, sus perspectivas de 
crecimiento y nuevas oportunidades de ne-
gocios”, comentó Alberto Solís Martínez, 
Presidente de ACOTUR.

El encuentro contó con la participación 
de importantes agrupaciones y corporativos 
turísticos como la Asociación Mexicana de 
Desarrolladores Turísticos (AMDETUR), la 
Asociación Cooperativa de Intercambiado-
res de Resort (CARE por sus siglas en in-
glés); la Asociación Canadiense de Viajes 

y Resorts (CRTA por sus siglas en inglés), 
Send Me On Vacation, Resorts Trades y la 
American Resort Development Association 
(ARDA por sus siglas en inglés).

El primer día de actividades inició con el 
GNEX-ACOTUR 2022 Golf Tournament, 
en el Riviera Cancún Golf Club, con la par-
ticiparon de más de 20 asociados de ACO-
TUR y directivos de las empresas asistentes 
al encuentro internacional.

En el segundo día de actividades se tuvieron 
diferentes actividades networking así como se 
realizó The Boardroom, una mesa redonda con 
expertos de la industria quienes dieron a cono-
cer sus experiencias y conocimientos sobre te-
mas de actualidad que afectan a la industria de 
las vacaciones así como externaron sus opinio-
nes sobre lo que depara el futuro.

En el tercer día de actividades, el Direc-
tor de Operaciones de Westgate, Mark Wal-
trip relató la inspiradora historia y exitoso 
ascenso de la marca a lo largo de cuatro dé-
cadas en la industria del tiempo compartido, 
incluidos los desafíos y las estrategias inno-
vadoras así como lo que se prevé en el futu-
ro para la industria de las membresías vaca-
cionales en esta empresa que opera más de 
14 mil villas, en 22 resorts en Estados Uni-
dos y que es considerada líder mundial en la 
industria de la hospitalidad y el tiempo com-
partido.

Ese mismo día se organizó el Panel ¿Por 
qué las mujeres gobiernan el mundo? En el 
que se discutió cómo el liderazgo femenino 

empodera e inspira a otros a su alrededor e in-
fluye positivamente en la dirección de la in-
dustria. Las panelistas compartieron sus ex-
periencias profesionales sobre cómo está 
evolucionando la industria y brindando más 
oportunidades para puestos de liderazgo eje-
cutivo femenino. El panel estuvo conformado 
por Anna Kiseleva, Directora de Mercadotec-
nia de Sunset World Resorts; Maru Moreno, 
CEO de WorldPass; Erika García, Fundadora 
y CEO de CancunCards e Itzel Voigt, Direc-
tor de Operaciones de ACOTUR.

La última sesión de GNEX-ACOTUR 
2022 fue el panel Sinergias Internacionales 
con Alberto Solís, Presidente de ACOTUR; 
Jason Gamel, Presidente y CEO de ARDA; 
Gaetan Babin, Presidente y CEO de CRTA; 
Paul Mattimoe, Fundador de la Conferencia 
GNEX y Guillermo Muhech, Director Eje-
cutivo de ACOTUR. El panel analizó cómo 
cada una de estas asociaciones comerciales 
está trabajando más estrechamente para co-
laborar en el intercambio de información y 
lo que ven en el futuro cercano para la in-
dustria a medida que más empresas buscan 
socios internacionales y oportunidades para 
impulsar su crecimiento.

La conferencia concluyó con una cena de 
clausura en el Restaurante Zaytun y una fies-
ta a bordo de los lujosos yates de la empresa 
Yatchvibes. El encuentro contó con el patro-
cinio de importantes empresas como arri-
via, GigNet, SafeGuard, Yatchvibes Sealux 
Rentals, LloydShare, Vacation Innovations, 
Light, Catalyst Marketing Solutions, Guest 
View Guide, Grupo Sim, Meridian Financial 
Services, SPI Software, Equiant y RCI.

La Conferencia GNEX (Global Networ-
king Experience) es un evento que se reali-
za a principios de año en Estados Unidos y 
reúne a directivos del más alto nivel de más 
de 100 empresas, así como a líderes de la 
industria e innovadores que construyen re-
des estratégicas en beneficio de la industria. 
A partir del 2021, Grupo Perspective acordó 
celebrar este evento colaborativo con ACO-
TUR, una de las más grandes e importantes 
de México con más de 40 asociados y socios 
comerciales, que representan a más de 100 
hoteles, con más de 38 mil cuartos en el su-
reste y 15 mil en el Caribe internacional.
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TULUM- En enero próximo iniciará 
la construcción en este municipio de 
una Casa Hogar, con espacios dig-
nos y equipamiento de primer nivel, 

para beneficio de niñas, niños y adolescentes 
en situación vulnerable, adelantó Ileana Canul 
de Dzul, presidenta del sistema municipal para 
el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), al 
rendir en días pasados su primer informe de ac-
tividades.

Ante cientos de ciudadanos reunidos en el 
domo del parque central, la titular de la bene-
mérita institución subrayó que la construcción 
de la Casa de Asistencia Social “Sirviendo con 
Amor” (CAS) se ha planeado durante un año, 
y la puesta de la primera piedra está programa-
da para los primeros días de enero próximo.

Ileana Canul dijo en su rendición de cuentas 
que “juntos sumamos esfuerzos. Juntos crista-
lizamos este gran proyecto. Vamos a echarlo a 
andar antes de que esta administración termine 
y que no quede como un elefante blanco”.

Ante Verónica Lezama, presidenta del DIF 
Quintana Roo, Canul de Dzul aseguró que la 
institución se fortaleció este 2022, al autori-
zar el cabildo su descentralización, y con esto, 
“ahora nuestra institución administra su propio 
talento humano y recursos materiales para con-
solidar su organización, operatividad, y con 
ello, mejorar la atención a nuestras familias en 
situación prioritaria”.

Subrayó que la recuperación de espacios 
abandonados que pertenecen al DIF es priori-
tario en su gestión, y ahora, los desayunadores 

contará tUlUm con 
casa hoGar con espacios 

diGnos: ileana canUl

ileana canUl de Dzul, presidenta 
del sistema municipal DIF.

tres poblados dejarán de pertenecer a 
tulum a partir de enero próximo

REDACCIÓN FQ
TULUM.- A partir de enero próximo, las 
comunidades de San Silverio, Yalchén y 
José María Pino Suárez dejarán de perte-
necer a este municipio, y formarán parte 
de Felipe Carrillo Puerto, con lo que Tu-
lum se deslinda del pago de nómina de los 
policías, de alumbrado público y el salario 
de los delegados de dichas poblaciones.

De acuerdo con el presidente, Marcia-
no Dzul Caamal, desde la creación del 
municipio de Tulum, hace 14 años, esas 
comunidades pertenecían a esta demar-
cación, por solicitud de sus mismos po-
bladores, sin embargo, un error del Insti-
tuto Nacional de Geografía y Estadística 
(Inegi) los eliminó de las delimitaciones 
y los ubicó en Felipe Carrillo Puerto, pese 
a que la gente había solicitado al Congre-
so del Estado reconsiderar esta postura, 
a fin de seguir perteneciendo a Tulum, lo 
cual, finalmente no ocurrió.

Con esto, añadió, será el mencionado 
municipio el que deberá asumir su res-
ponsabilidad en cuanto a los pagos ya se-
ñalados, ya que nosotros somos respetuo-

escolares, el Centro Asistencial de Desarrollo 
Infantil (CADI), el Centro de Rehabilitación 
Integral Municipal (CRIM), el Centro Integra-
dor de Desarrollo Comunitario (CIDEC) y el 
Centro de Equinoterapia, fueron remodelados 
de forma integral para abrir nuevamente, con 
una mejor experiencia para los usuarios.

En su informe, detalló que en este primer 
año se entregaron 100 triciclos, 67 sillas de 

ruedas, y por primera vez en la historia del mu-
nicipio, se entregaron las primeras sillas a pa-
cientes con Parálisis Cerebral Infantil (PCI), 
equipo de movilidad de alto costo que el DIF 
Tulum seguirá gestionando por todos los me-
dios a su alcance para hacérselos llegar a los 
pacientes en situación vulnerable. 

En salud, dijo que se fortaleció la cultura de 
la prevención contra el cáncer de mama, mien-
tras que la Carrera Rosa convocó en octubre a 
más de 200 atletas, y en su primera edición se 
consolidó como una actividad referente a ni-
vel estatal. 

En cuanto a la atención a los adultos ma-
yores, el DIF adaptó un espacio en la zona 
maya para recibir a los abuelitos en situa-
ción de calle. En la cabecera municipal, a 
los adultos mayores se les brinda de manera 
permanente, todos los miércoles, la toma de 
presión arterial, de glucosa y se les propor-
ciona un plan de activación física, y a través 
de este programa, actualmente son atendidos 
59 abuelitas y abuelitos. 

Explicó que entre 2021 y 2022, más de 18 
mil 600 personas recibieron atención del DIF 
municipal, gracias a la ampliación de los servi-
cios que la institución ofrece directamente en 
las zonas maya, y de transición. 

Por lo que corresponde a las bodas colecti-
vas, se beneficiaron 47 parejas, mientras que 
también fueron celebradas 15 quinceañeras, en 
hechos que marcaron el primer año de “servi-
cio con amor” en el DIF Tulum, subrayó.

sos de las leyes y ya no podemos destinar 
recursos a esos tres poblados, cuya historia 
se remonta a cuando, junto con Tulum y lo 
que ahora es Solidaridad, pertenecían al mu-
nicipio de Cozumel, pero con la creación de 
los nuevos municipios, las comunidades ya 
referidas pasaron a ser parte de nuestro mu-
nicipio, hasta que ahora ocurre esto.

Asimismo, dijo que desde fines de noviem-
bre, el Cabildo aprobó dentro del Reglamento 
y la Ley Municipal, que esos tres poblados ya 
no pertenecen a Tulum, y “por tanto, no pode-

mos destinar recursos, por lo que también 
quedan eliminados de la lista de poblados 
que conforman el municipio”.

Esperemos, agregó, que las autorida-
des de Felipe Carrillo Puerto los atiendan 
como lo hacíamos, en cuanto a obras y 
pagos diversos, y por su parte, los pobla-
dores de esas comunidades sabrán si se 
defienden o prefieren quedarse dentro de 
la demarcación en el que estarán a partir 
de enero de 2023.

En cuanto a la construcción de la Casa 
de Asistencia Social (CAS) anunciado 
por la presidenta del DIF Tulum en su 
primer informe de actividades, Dzul Ca-
amal señaló que la inversión será de 18 
millones de pesos, de los cuales, seis mi-
llones serán para la primera etapa y pos-
teriormente se ejercerá el faltante. El in-
mueble tendrá capacidad para más de 150 
personas, es decir, niños, niñas y adoles-
centes en situación vulnerable, y “para su 
construcción, el Cabildo aprobó desde el 
pasado 28 de noviembre la donación de 
un predio de cinco mil 968 metros cua-
drados en la colonia Cristal”.
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atenea gómeZ 
aFirma Que en 
su gobierno no 
Hay cabiDa para 
la corrupción 

La presidenta honoraria Rosita Escobedo Campos 
rindió el primer informe de actividades de la 
institución, que contó con el respaldo de la 
presidenta Lili Campos.

el diF solidaridad 
realizó más de 93 mil 
acciones en Un año

REDACCIÓN FQ
ISLA MUJERES.- La presidente munici-
pal, Atenea Gómez Ricalde, fue firme al de-
cir que en su gobierno no hay cabida para 
la corrupción al recalcar que en el 2023 no 
habrá aumento ni creación de nuevos im-
puestos que afecten el bolsillo de las y los 
isleños.

Explicó que el Congreso del Estado 
aprobó la Ley de Ingresos para el Ejercicio 
Fiscal 2023 para el municipio de Isla Muje-
res por poco más de 632 millones de pesos, 
cifra superior a los poco más de 400 millo-
nes que se ejercieron este año, lo que repre-
senta un 54 por ciento más de recursos esti-
mados para el próximo año.

La alcaldesa, señaló que la recaudación 
es superior debido a las finanzas sanas que 
prevalecen por el buen manejo de los recur-
sos, al asegurar que en Isla Mujeres ya se 
acabaron "los moches" y cada peso que in-
gresa timbra en la caja, lo que se traduci-
rá en mayores beneficios para la comuni-
dad isleña.

Asimismo, recordó que la administración 
municipal pasada heredó una gran deuda al 
municipio, misma que se ha ido pagando. 

Atenea Gómez, destacó que para el 2023 
se estima una mayor recaudación gracias a 
la confianza depositada de la ciudadanía en 
su administración, lo que permitirá conti-
nuar brindando servicios públicos eficien-
tes, alumbrado público, mejorar la seguri-
dad pública y asegurar la continuidad de 
los distintos programas sociales, en benefi-
cio de la comunidad isleña.

atenea Gómez Ricalde, presidenta 
municipal de Isla Mujeres.

la presidenta 
honoraria Rosita 
Escobedo Campos 
rindió el primer informe 
de actividades de la 
institución, que contó 
con el respaldo de la 
presidenta Lili Campos.

REDACCIÓN FQ

PLAYA DEL CARMEN.- Más 
de 93 mil acciones de asisten-
cia social, la capacitación de 
más de mil 560 difusores por 

una niñez feliz, así como la puesta en 
marcha de la brigada por una "Niñez 
Feliz" con más de 20 servicios, entre 
otras acciones destacó la presidenta ho-
noraria del DIF Solidaridad Rosita Es-
cobedo Campos en su primer informe 
de actividades.

A la presidenta honoraria del Sistema 
DIF Quintana Roo, Verónica Lezama, y a 
la presidenta Lili Campos, Rosita Esco-
bedo les entregó el libro que contiene las 
actividades realizadas durante el primer 
año de actividades. 

Rosita Campos dejó en claro que en 
Solidaridad el desarrollo integral de las y 
los niños es fundamental, por ello, se im-

plementaron campañas para protegerlos, una 
de ellas: "No le compres, ayúdalo" la cual 
tiene la finalidad de evitar que los menores 
de edad sean explotados. 

Hizo un resumen de las actividades reali-
zadas destacando que, luego de la pandemia, 
se puso en funcionamiento 4 CADI's, la ge-
neración de espacios integrales para todas y 
todos incluyendo a los adultos mayores, bri-
gadas de cirugías de cataratas y pterigión de 
manera gratuita.

Anunció que para el próximo año se cons-
truye la casa hogar intergeneracional para 
adultos mayores, la cual contará con dormi-
torios, áreas de uso común y de terapia física 
a fin de proteger a los que más lo requieren.

Finalmente, la presidenta del DIF So-
lidaridad agradeció el apoyo de damas vo-
luntarias, voluntarios y colaboradores, or-
ganizaciones civiles, cámaras empresariales 
brindado durante este año de gestión.
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caribe meXicano, entre los 
meJores Destinos gastronómicos 

De america latina

se reUnen 
hoteleros, 

restaUranteros 
Y aUtoridades 

de bacalar con 
cptq

REDACCIÓN FQ
BACALAR.- Desde que tomó las riendas del 
décimo municipio, el alcalde José “Chepe” 
Contreras ha impulsado una estrategia integral 
que ha permitido el posicionamiento de Baca-
lar como destino turístico por excelencia, por lo 
que, en 2023, continuará trabajando de la mano 
del gobierno estatal y federal, así como de los 
hoteleros, restauranteros, prestadores de servi-
cios turísticos y sociedad en general, para se-
guir fortaleciendo a este Pueblo Mágico como 
un destino turístico sustentable y sostenible.

Con el fin de intercambiar ideas y generar 
propuestas para cumplir este objetivo, “Che-
pe” Contreras participó, junto con represen-
tantes de la Asociación de Hoteles y Res-
taurantes del Municipio de Bacalar, en una 
importante reunión con el Consejo de Promo-
ción Turística de Quintana Roo (CPTQ).

Al hacer uso de la voz, el edil bacalarense 
habló sobre acciones prioritarias que permitan 
mantener y seguir impulsando a Bacalar como 
uno de los mejores destinos de Quintana Roo y 
de México ante el mundo, para lo cual remar-
có la importancia de trabajar de la mano con la 
gobernadora Mara Lezama y el Presidente An-
drés Manuel López Obrador, de quienes dijo 
son grandes aliados del sur de Quintana Roo.

De igual manera, “Chepe” Contreras coin-
cidió con los empresarios presentes sobre la 
importancia de fortalecer las conexiones aé-
reas en la zona sur, además de avanzar y con-
solidar el Plan de Desarrollo Urbano del mu-
nicipio, para tener un crecimiento ordenado y 
sustentable, que sea amigable y que proteja el 
medio ambiente.

Los empresarios respaldaron los plantea-
mientos que se hicieron, entre los que remar-
caron el aprovechamiento de las zonas ar-
queológicas, recordando que los gobiernos 
estatal y federal trabajan en un ambicioso 
proyecto para detonar Ichkabal y otros sitios 
turísticos, con lo que se hará crecer al décimo 
municipio en todos los sentidos.

REDACCIÓN FQ
CANCÚN.- El Caribe Mexicano se consoli-
da como uno de los destinos gastronómicos 
más reconocidos a nivel mundial con la de-
signación del Restaurante Le Chique en el 
Top 20 de los mejores restaurantes de Lati-
noamérica del 2022.

Karisma Hotels & Resorts, con un amplio 
y lujoso portafolio de propiedades en Méxi-
co, Jamaica, República Dominicana y Mon-
tenegro, anunció que su exclusivo feudo gas-
tronómico, ubicado en el Azul Beach Resort 
Riviera Cancún, fue incluido por quinto año 
consecutivo en la lista de los Latin America´s 
50 Best Restaurants que premia a lo mejor 
del talento culinario de la región y busca ins-
pirar al sector de la hostelería con nuevas y 
mejores experiencias gastronómicas.

Los más de 300 líderes en la industria de 
restaurantes que conforman el jurado califi-
cador posicionaron a Le Chique en el pues-
to número 17 de la prestigiosa lista, luego 
de que en la pasada edición ocupará el sitio 
número 38, en el ranking de los mejores res-
taurantes de América Latina.

En el marco de la ceremonia de premia-
ción, el Chef Jonatán Gómez Luna, de Le 

Chique, recibió el Estrella Damm Chef´s 
Choice Award, único galardón votado por 
sus colegas, por su destacada aportación 
en el sector gastronómico y por ofrecer un 
menú degustación diseñado para sorprender 
los cinco sentidos con una combinación de 
colores y texturas que exploran los diferen-
tes sabores de México, utilizando técnicas 
de vanguardia para transformar platillos tra-
dicionales en verdaderas obras de arte.

Le Chique es considerado uno de los res-
taurantes más vanguardistas de México y 
uno de los más respetados feudos gastronó-
micos de la Riviera Maya al ofrecer a los 
amantes del buen comer toda una aventura 
multisensorial.

Ubicado a sólo 15 minutos del aeropuer-
to, Azul Beach Resort Riviera Cancún es 
un espectacular resort frente al Mar Caribe, 
que además de brindar alojamiento de lujo y 
todas las comodidades para familias y adul-
tos, ofrece la experiencia Karisma Gourmet 
Inclusive, con una oferta gastronómica de 
clase mundial, cócteles y bebidas de prime-
ra calidad creados por expertos mixólogos y 
actividades personalizadas por el concierge 
y pop-ups culinarios.

latin America´s 50 Best Restaurantes ubicó a Le Chique, del Azul Beach Resort 
Riviera Cancún, en el Top 20 de los mejores de la región y su chef Jonatán Gómez Luna 
recibió la Estrella Damm Chef´s Choice Award por su destacado talento culinario.
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estudiantes del tecnológico de Fcp logran 
acreditación internacional en el nacional 

expociencias 2022

realizan primera Feria de preVención, 
orGanizada por seGUridad pública, 

tránsito Y bomberos 
REDACCIÓN FQ
FELIPE CARRILLO PUERTO.- La presi-
denta municipal Mary Hernández, encabezó 
la primera Feria de Prevención en materia de 
seguridad pública, con el objetivo de propiciar 
acciones de prevención de conductas antiso-
ciales y delitos, beneficiando a niños, niñas, jó-
venes y adultos con actividades recreativas, lú-
dicas y de sana convivencia.

El evento se desarrolló en las instalaciones 
del Centro Municipal de Prevención y Bienes-
tar de esta ciudad, en donde autoridades mu-
nicipales, sociedad civil, comités vecinales 
de seguridad y ciudadanía en general partici-
paron en  actividades recreativas, lúdicas y de 
sana convivencia relacionadas en prevención 
de accidentes, delitos, seguridad pública, en-
tre otros.

La actividad se llevó a cabo en el marco del 
plan municipal de desarrollo del municipio, 
que tiene como una de sus estrategias, desarro-
llar e implementar un modelo de proximidad 
social en el que la prevención en materia de se-

REDACCIÓN FQ
FELIPE CARRILLO PUERTO.- Durante el 
evento nacional Expociencias 2022 realizado 
en San Luis Potosí, dos equipos del Tecnológi-
co lograron acreditación internacional.

De acuerdo con las autoridades educativas, 
el proyecto Abono Orgánico obtuvo su acre-
ditación internacional a Expociencias Milset 
Brasil 2023, que se celebrará en la ciudad de 
Fortaleza, Brasil. 

Por su parte el proyecto Adventure Ka´an 
obtuvo su acreditación para presentar su pro-
yecto en London International Youth Science 
Forum 2023.

El proyecto Adventure Ka’an está integrado 
por María José Ibarra Prado y Jesús Haziel Pat 

guridad pública desempeña un rol estratégico.
Mary Hernández, dijo que nunca será su-

ficiente tener los elementos e implementos de 
seguridad pública, cuando la raíz del proble-
ma sigue siendo la falta de valores y cultura de 
prevención del delito y accidentes, ya que la  
seguridad depende de nosotros mismos.

Agradeció la participación de quienes acu-
dieron a esta Feria de Prevención y que  encon-
traron en este espacio una herramienta necesa-
ria que será aplicada en su vida cotidiana para 
prevenir cualquier acción que ponga en riesgo 
su integridad, física y moral.

Destacó el trabajo del director de Seguridad 
Pública, Tránsito y Bomberos, Roberto Bravo 
Peña, el hecho de acercar a la ciudadanía la in-
formación, servicios y actividades que lleva a 
cabo la DGSPTyB en coordinación con el es-
tado, en materia de prevención del delito para 
el fortalecimiento de la seguridad y la consoli-
dación de los lazos de confianza y cercanía en-
tre la autoridad y la ciudadanía.

En la feria de prevención, los asistentes tu-

vieron contacto directo y participación con la 
Orquesta de la Policía del estado, platicas de 
programas de prevención del delito, demostra-
ciones de la unidad canina del estado y del mu-
nicipio de Solidaridad, actividades de la poli-
cía cibernética, actividades de prevención de 
adicciones, pláticas preventivas a padres de 
familia, actividades lúdicas con niños, niñas, 
adolescentes y jóvenes, anatomía del delito de 
extorsión y secuestro, Jurisdicción Sanitaria 
con pláticas sobre simuladores de adicciones, 
simulacro de rescate en accidente vial y la par-
ticipación del  DIF brindando servicio social, 
psicología, área jurídica, prevención del suici-
dio, así como el área jurídica del Centro Inte-
gral de atención a la mujer.

Acompañaron a la presidenta munici-
pal, Roberto Bravo Peña, director general 
de Seguridad Pública, Tránsito y Bombe-
ros, Diego Eduardo Echavarría, subsecreta-
rio de Seguridad Pública del Estado, Zona 
Sur, secretarios, regidores, directores y jefes 
de área de la comuna.

Pech, asesorados por el profesor Eduardo Cas-
tillo Moo; Insecticida orgánico para la minimi-
zación de la mosquita blanca de la zona maya, 
participan los alumnos Adrián Chalé Kumul 
y Santos TecNoh, asesorados por la profesora 
Mirna de Jesús Ojeda Arana; SmarthPlants in-
tegrado por José Armando Rosado Ciau y Yes-
senia Anahí Pech Canul, su asesor es Eduardo 
Castillo Moo; finalmente el proyecto Abono 
Orgánico integrado por Ángel Mendoza Jimé-
nez, Javier Pat Pech y Ulises Mejía Pat, aseso-
rados por Mirna de Jesús Ojeda Arana.

Mientras tanto se dio a conocer que el si-
guiente evento nacional de Expociencias 
2023 tendrá como sede la ciudad de Hermo-
sillo Sonora.

De acuerdo con el comunicado de la insti-
tución educativa, se trata de un programa de la 
RED reconocido por MILSET que se realiza 
para promover la participación de niños y jó-
venes en proyectos científicos y técnicos de in-
vestigación, innovación y divulgación.
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trasvase De votos y ‘eterniDaD’ 
al verDe y pt, en plan b

La cosa no es ganar votos en la ca-
lle, sino torcer la Ley para que 
desde el escritorio conserven re-
gistro partidos satélites, que no al-

canzan por sí solo el 3%, como son los casos 
del Verde y del Trabajo.

Fue una maniobra con toda la “ley”; re-
trasaron el envío de la iniciativa hasta la ma-
drugada para poder “insertar” la llamada 
“cláusula de eternidad”, que consiste en el 
trasvase de votos de la alianza o coalición 
a todos los partidos que la integran. Agre-
gados inconstitucionales por “error”, reco-
nocieron.

Es como la multiplicación del voto, o 
crías. La industria de los votos. Minería de 
sufragios, también le llaman.

el Intento fRuStRado de 
eXenCIÓn de ImPueStoS PaRa 

CaSInoS de JoRGe emIlIo
Similar amaño Verde en la anterior XVI 

Legislatura, la peor de todas, cuando José 
De la Peña, en su calidad de presidente de 
la Comisión de Hacienda, insertó un párrafo 
al dictamen, después de haber sido aprobado 
por el pleno, para exentar de impuestos a los 
casinos de Jorge Emilio. 

Trampa legislativa similar, en el caso de 
los contenedores de basura para Cancún, 
otro negocio verde. Justificada, está la des-
confianza en Renán Sánchez Tajonar y ban-
cada verde, ya que tienen bien desarrolla-
do este modelo legislativo: hacer agregados 
convenientes, después de aprobado el dicta-
men en pleno. Alerta.

GaRantIZaR  
el fInanCIamIento

Lo que buscaban PV y PT, es blindar la 
existencia de las fuerzas políticas pequeñas, 
ya que se incluyó una reducción de requisi-
tos para mantener el registro, el trasvase de 
votos entre las agrupaciones que postulan 
una candidatura común y que puedan con-
servar los excedentes del financiamiento pú-
blico, a fin de usarlos en el siguiente ejerci-
cio fiscal. Partidos satélites artificiales. 

Según mediciones recientes, el PV y el PT 
están en 2% de aceptación, es decir, que si 
no van en alianza perderían sus registros en 
2024. Y con esa fuerza, quieren todo Quinta-
na para los verdes y sus negocios.

VotoS VeRdeS InoRGÁnICoS
Inorgánico, eufemismo de votos arti-

ficiales o fraudulentos. El caso Quintana 
Roo, en donde los verdes están por arriba 
del 20%, es secreto a voces la presunción 
de la añeja compra de votos; incluso se co-
tizaron en promedio a 500 pesos. Cien mil 
votos, sumarían 50 millones de pesos. Eso 
no es dinero para JE.

GolPe de eStado Blando
Son votos “no orgánicos” como se dice 

ahora. Es una presencia artificial, porque para 
los verdes, Quintana Roo es un buen negocio. 
Es un golpe de estado blando que dieron los 

verdes en 2022, en Quintana Roo, para intentar 
poner en jaque al actual gobierno morenista. 

PoR la PueRta GRande de la 
HIStoRIa

Mientras, la cuarta transformación avan-
za en Quintana Roo, de la mano de Mara 
Lezama, quien construye un gobierno que 
pase a la historia por la puerta grande. No 
como el gobierno de Carlos Joaquín, que 
huyó por la puerta trasera de la historia, re-
dimido por patriarca, con una embajada de 
impunidad. Usted tiene la última palabra.

COLUMNA INVITADA
jORGE A. MARtÍNEZ luGO

 

“la última palabra”

MADRUGUETE DESCUBIERTO, MAñA SIMILAR A LA DEL VERDE EN QUINTANA ROO, CUANDO DE 
LA PEñA AGREGó UN PáRRAFO AL DICTAMEN DESPUéS QUE HABíA SIDO APROBADO POR EL 
PLENO, PARA EXENTAR IMPUESTOS A CASINOS DE JORGE EMILIO.
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de los inmortales silvio amado 
michel rengifo

 en el olimpo

PoR ARmANDo CAstIllo

CANCÚN.- La señora Dora Carra-
cedo Peña (viuda), acompañada 
por su hija Dora Hilda y su nieta 
Hilda, recibió el pasado 2 de di-

ciembre del 2022, la constancia que acredi-
ta al profesor cubano-mexicano Silvio Ama-
do “El Viejo” Michel Rengifo (quien en el 
2021 perdió la “pelea” de su vida ante el 
cáncer), como nuevo “inquilino” del Salón 
de la Fama de la Confederación Deportiva 
Mexicana (CODEME); considerado uno de 
los principales hacedores de grandes lucha-
dores de Quintana Roo y México.

También asistió a tan momento emotivo e 
histórico para la Familia Michel Carracedo, 
el presidente de la Federación Mexicana de 
Luchas Asociadas, Artemio Izquierdo, quien 
fue el que envió la propuesta a la CODEME 
para que “El Viejo” fuera considerado nue-
vo “inquilino” del Salón de la Fama, siendo 
electo por unanimidad ante los grandes lo-
gros del profesor cubano-mexicano, dejando 
un legado en la Lucha mexicana; asimismo 
estuvo presente el representante del Embaja-
dor de Cuba en México y de la Misión Cuba-
na del Deporte en CONADE, Jorge Polo.

Silvio Amado, “El Viejo”, como era lla-
mado cariñosamente por sus amigos en 
México, nace el 10 de septiembre de 1944, 

La señora Dora Carracedo Peña (viuda), recibió 
el pasado 2 diciembre del 2022, la constancia que 
acredita al profesor cubano-mexicano de Lucha (+), 
como nuevo “inquilino” del Salón de la Fama de la 
Confederación Deportiva Mexicana (CODEME).

en un barrio muy humilde llamado Los 
Olmos, en la calle San Bartolomé entre 
las calles Santa Isabel y San Ricardo en 
la ciudad de Santiago de Cuba, mismo 
donde comenzó a tomar sus primeras lec-
ciones de lucha a la edad de 10 años; lo 
practicaba a escondidas de su madre. El 
mayor de cinco hermanos y de padres se-
parados, tuvo que dejar los estudios, sien-
do aún muy niño para mantener a su ma-
dre y hermanos pequeños.

A la edad de 18 años, el gobierno cu-
bano (INDER) lo invita a formar parte de 
la selección nacional cubana de lucha li-
bre, en la división de 70 kilogramos, don-
de fue reconocido por su técnica favori-
ta de amago y proyección (El paseíto de 
Michel) que lo llevo a ganar durante ocho 
consecutivos años el campeonato nacio-
nal en su categoría y representar a su país 
natal en múltiples eventos internaciona-
les hasta el año 1968, que oficialmente se 
retira, producto de una lesión en los liga-
mentos de la rodilla.

En el año 1964 contrae matrimonio, 
con la señora Dora Carracedo Peña, com-
pañera de toda su vida, adoptando a su 
hijo Jorge Luis Chambers Carracedo y 
procreando tres hijos más, Julio César, 
Dora Hilda y Silvio David, de apellidos 

Mitchell Carracedo. (Hijos que educo en el 
amor al deporte y estudiaron al igual que él, 
la licenciatura en cultura física.)

En el año 1966 comenzó a estudiar la se-
cundaria y posteriormente la preparatoria en 
un curso para trabajadores a la vez que tra-
bajaba como entrenador en la ESPA, escue-
la superior de perfeccionamiento atlético en 
ciudad de La Habana, logrando graduarse de 
Licenciado en Cultura Física en el año1983. 
El profe Michel, a pesar de haberse gradua-
do en la universidad a la edad de

39 años continúo estudiando, recibiendo 
posgrados de Metodología del Entrenamien-

a la edad de 18 
años, el gobierno 
cubano lo invita a 
formar parte de la 
selección nacional 
cubana de lucha 
libre, en la división 
de 70 kg, donde fue 
reconocido por su 
técnica favorita de 
amago y proyección.
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lic. Artemio 
Izquierdo, 
presidente de 
la Federación 
Mexicana de 
Luchas Asociadas; 
Lic. Jorge Polo, 
representante del 
Embajador de Cuba 
en México y de la 
misión cubana 
del deporte en 
CONADE; Sra. Dora 
Carracedo Peña 
(viuda); Sra. Dora 
Hilda Mitchell 
Carracedo (hija) y 
Sra. Hilda Martell 
Mitchell (nieta).

to Deportivo, Psicología general, aplicada y 
deportiva, así como Control y Planificación 
del Entrenamiento.

EN 1970 conforma el primer equipo na-
cional de lucha grecorromana en Cuba, re-
conociendo que fue otorgado por el INDER, 
30 años después en 2010.Trabajó para Cuba 
más de 30 años, dejando un gran legado; 
participando como entrenador y jefe de de-
legación en 12 campeonatos del mundo, al-
canzando un total de 21 campeones mundia-
les y un total de 37 medallas en campeonatos 
del mundo, siendo las actuaciones más rele-
vantes. Así también sorprendiendo al mundo 
en Colombia en 1992 con el mejor equipo 
de la historia, quitándole la hegemonía a Ru-
sia, Turquía y Bulgaria, cuando Cuba pasa a 
siete finales, logrando seis medallas de oro y 
una plata, otorgándole la FILA, el trofeo al 
Mejor Entrenador del Mundo 1992.

en 1998 lleGa a méXICo
Viaja a México en el año 1998, para in-

tegrarse al colectivo multidisciplinario de la 
Federación Mexicana de Luchas Asociadas, 
es designado por esta, para dirigir el equipo 
nacional mexicano, con la categoría adultos, 
en la especialidad de lucha grecorromana; 

convenio que duro dos años, con el objeti-
vo fundamental de renovar completamente 
el equipo azteca.

Participó e integró la representación na-
cional en el estilo femenil de México, detec-
tando y formando en diversos estados a las 
deportistas, que a la postre dieron excelen-
tes resultados a nivel internacional, como los 
quintanarroenses Fátima Crisanto, Rodri-
go Orozco, Samaris Fuentes, Haomi Hoyos, 
Diana Crisanto, Teresita Sulu, entre otros. 

Durante los 23 años de trabajo en México 
promovió atletas a equipos nacionales de ca-
detes, juveniles y adultos, Aunque el pueblo 
de México lo recibió con mucho cariño des-
de su llegada, sintió el compromiso de lega-
lizar a este país como su segunda patria y se 
naturaliza mexicano en el año 2012.

El estimado profesor, mejor conocido en 
México como “El Viejo”, en la pasión y pro-
fesionalismo que lo caracterizaba, encabe-
zó diversos grupos interdisciplinarios, para 
las representaciones nacionales de México, 
entre ellas Juegos Deportivos Centroameri-
canos y del Caribe 2014, realizados en Ve-
racruz, logrando la mejor participación del 
país en estas justas, 4 medallas de oro, 2 de 
plata y 6 de bronce.

Juegos Panamericanos 2015, en Toronto, 
Canadá, logrando la mejor participación de 
México, 2 medallas de plata y 2 de bronce. 
Además, integró el colectivo que realizo los 
manuales de capacitación en la especialidad, 
SICED, CONADE.

El entrenador y profesor de la FILA visito 
31 países con 113 competencias internacio-
nales como entrenador en jefe.

Pierde la batalla contra el cáncer, a la 
edad de 76 años, el 4 de mayo del año 2021, 
acompañado de su esposa y familiares. Ac-
tualmente está sepultado en el cementerio de 
Cristóbal Colon (Cuba), considerado patri-
monio de la humanidad en su ciudad natal, 
en el panteón de las glorias del deporte, re-
conocimiento a su trabajo.

Se le recuerda con cariño y sobre todo 
con alegría, siempre tuvo una sonrisa para 
todos, muchos lo reconocen cariñosamente 
como el “abuelo o viejo” de la lucha, amado 
y querido por todos, a pesar de su grandeza, 
era humilde, sencillo, cariñoso, buen esposo, 
padre, abuelo y amigo de todos, hombre jus-
to, leal, tenaz y perseverante, dejo un legado 
a todos los que lo conocieron seguir su ejem-
plo, fue un excelente ser humano y un honor 
haberlo tenido entre nosotros.



Feliz Navidad
y pròspero año nuevo
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